Fecha: 20-06-2025
Medio: El Rancagüino
Supl.: El Rancagüino
Tipo: Noticia general

Título: TRAGEDIA DEL HUMO

Pág.: 17 Cm2: 972,0 VPE: \$1.538.710 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 5.000 15.000 Neutra

especial TRAGEDIA DEL HUMO

Viernes 20 de Junio de 2025

17

SILVIA ANGÉLICA MIRANDA PÉREZ

Cada 19 de junio es un día especial para la familia minera. Es una fecha de recuerdos porque se conmemora un hecho caótico sucedido en un tramo de los cerros que rodean al campamento de Sewell.

Ahí sucedió una de las peores calamidades que se pueda recordar. En ese lugar, murieron 355 mineros de El Teniente (padres, hijos, esposos, muchos hombres). Fue es y será una de las peores desdichas en el rubro minero, mundialmente reconocida.

TRAGEDIA DEL HUMO (HACE 80 AÑOS)

Todo comenzó en el hor-no, un 19 de junio de 1945, en un taller ubicado de forma subterránea. En ese lugar se hacía la mantención de los carros metaleros. Cabe destacar que, en esos tiempos, no existían las vestimentas actuales, ni la prevención de riesgos, mucho menos la tecnología. Vaya la comparación, porque de ha-ber sido de esa forma, se habría evitado el reparto de monóxido de carbono por túneles y pasillos de la mina

Los jefes de ese entonces, asustados, dieron aviso para que los mineros desalojaran el lugar, pero eso no valió la pena, porque muchos de esos mineros quedaron atrapados, y el desenlace fue muy funesto.

Fue una nube de humo que tapó todas las vías de escape, La escapada de los obreros fue pausada; muchos no creyeron que estaban en peligro, y otros, que obedecieron las órdenes, no conocían las rutas de escape por lo que no pudieron huir, quedando unos sobre otros desmayados e intoxicados.

Gran cantidad quedó sin vida en el mismo lugar. Los valientes mineros voluntarios, junto a Bomberos y Carabineros más las personas expertas y autorizadas en catástrofes, in-



gresaron a la mina, entre la oscuridad y el monóxi-do reinante. Comenzaron a rescatar a trabajadores que aun estaban con vida. con una gran fortaleza y valor ... pero esa acción no fue suficiente, y este accidente fatal, se convirtió en el más grande y siniestro de la historia minera. Se habla de 355 trabajadores fallecidos, que correspondía al 30% de los obreros que estaban trabajando en el turno A de aquel día. Una vez intervenido el fatal siniestro al caer la tarde, de inmediato aumentó la labor general del rescate, prolongándose toda la noche. La idea era encontrarios a todos los que estuviesen aislados, y por supuesto para auxiliar a los que pudiesen estar vivos, con problemas de falta de oxigeno. Esa era la idea de los primeros voluntarios que, provistos de máscaras de oxígeno, pretendían salvar a los mineros accidentados, el interior de la mina.

81 víctimas pudieron ser reanimadas y ser trasladadas al Hospital de Sewelli, presentando -en su mayoría- síntomas de intoxicación. Los mártires alcanzaban la edad promedio de 30 años. Casi la mitad del total de mineros eran casados, quedando sus hogares con una viuda, yvarios hijos sin padre. Fue tanta la expectación en la realización de los funerales, que contó con la compañía de 25.000 personas, y por supuesto con la presencia del entonces Presidente de la República, Juan Antonio

Es importante saber que la Tragedia del Humo constituye la peor tragedia minera sucedida en el mundo. Y, algo especial, las investigaciones policiales y jurídicas de ese entonces llegaron a la conclusión que a la Braden Copper Company no le correspondía intervención en el fatal acontecimiento. Fue tal la grandiosidad en esa catástrofe que el acontecimiento marcó un contexto a nivel nacional, dando génesis a reformas en la legislación chilena. Producto de ello. nacieron reformas en la legislación social chilena. Esto llevó a que se hicieran grandes pagos de compensaciones, creando -además- importantes cambios en la Ley de Accidentes del Trabajo y Código de Minería.

Actualmente se mantienen todos esos significativos avances, que han resultado un beneficio y más seguridad para los trabajadores, tales como el Departamento de Seguridad Industrial, Departamento de RRPP, Departamento de Higiene Industrial, Departamento Legal.

Cabe destacar que esa gran inseguridad que provocó esta negativa vivencia minera, hizo realizar grandes estudios de todas y cada una de las operaciones y rincones de trabajo que se encontraban en la mina. Además. se realizaron estudios de todas las operaciones de trabajo en su interior, entre ellos de los canales de aire y ventilación, instituyéndose el uso obligatorio de avanzados elementos de protección personal al interior y exterior del trabajo minero.

Cada minero actual hizo un alto este 19 de junio, en honor a la partida de esos 355 mártires de la tragedia del Humo que, a raíz de su lucha por saivar sus vidas, sin lograrlo, hicieron que en Chile (y en otros países) se hicieran cambios para las generaciones posteriores.

Esta nota va dedicada a todos los familiares de esos mártires. También en recuerdo de don Mario Contreras, luchador incansable porque este hecho visibilizara la importancia de la evocación eterna de este acontecimiento, tristemente in-

olvidable, y porque fui testigo de su gran lucha por lograr un valioso Memorial en Cementerio Nº 2 de Rancagua.



Horario continuado 8 am a



Fecha: 20-06-2025
Medio: El Rancagüino
Supl.: El Rancagüino
Tipo: Noticia general

Título: TRAGEDIA DEL HUMO

Pág.: 18 Cm2: 890,8 VPE: \$1.410.212 Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 5.000 15.000 Neutra





Rancagua recordó a los 355 fallecidos de la "Tragedia del Humo"



En el Cementerio N° 2 de Rancagua, se encuentran las tumbas de gran parte de los 355 fallecidos en la "Tragedia del Humo".



Algunos hijos de los fallecidos, acompañados por nietos y bisnietos de las víctimas, participaron este jueves de una romería en el Cementerio 2 de Rancagua, así como también de un evento efectuado en la Población Las Viudas donde fue inaugurado un mural recordatorio a 80 años de este accidente minero.

RICARDO DBANDO

■ Este jueves, en una emotiva ceremonia realizada en el Cementerio N° 2 de Rancagua, se conmemoró 80 años de la tragedia minera más grande del siglo XX. Un 19 de junio de 1945, cuando el mundo estaba saliendo de una costosa guerra, un fatal accidente al interior del Mineral El Teniente cobró la vida de 355 mineros y que dejó una huella imborrable en la memoria rancagúina.

Por décadas, fueron cientos los familiares que cargaron con el dolor de perder a quien llevaba el sustento diario hacia sus hogares. Esa pena, aún está presente en hijos, nietos y bisnietos de los fallecidos, quienes acudieron al memorial ubicado en el sector de

Baquedano. La "Tragedia del Humo" cambió la seguridad minera y, en Sewell, por ejemplo, significó modificaciones importantes que siguen presentes hasta hov.

UN DÍA NEGRO PARA LA MINERÍA CHILENA

Por esos años, la Braden Copper Company era explotaba el yacimiento subterráneo. En casi 40 años de trabajo, se habían perforado cientos de kilómetros de galería y sin las medidas de seguridad correspondiente, el incendio ge-nerado pasadas las 7 horas de ese 19 de junio fue una trampa mortal. El día siguiente, con la consternación generalizada en la ciudad, se realizó el primer funeral con la presencia del presidente de la República, Juan Antonio Ríos, "El primer mandatario y autoridades encabezaron la columna fúnebre, seguidos de la banda militar que rendía honores, y de los ataúdes, que avanzaron rodeados del público y lamentos", registra una crónica de nuestro diario.

Cada tumba fue adornada con una lápida y una cruz blanca, y frente a ellas se hizo un gran muro con placas de bronce donde fueron escritos los nombres de los obreros. Así mismo, la empresa declaró tres días de duelo, paralizando las faenas durante el rescate y las siguientes tres jornadas, para retomar el trabajo el sábado de la misma semana.

cominio





Fecha: 20-06-2025 Medio: El Rancagüino Supl.: El Rancagüino Tipo: Noticia general

Título: TRAGEDIA DEL HUMO

Pág.: 19 Cm2: 850,4 VPE: \$1.346.122

Tiraje: Lectoría: Favorabilidad: 5.000 15.000 Neutra

Autoridades participaron de la actividad efectuada este jueves.

De acuerdo a los datos obtenidos con el paso del tiempo, el promedio de edad de los fallecidos era de 31 años, quienes dejaron a 150 viudas y 420 hijos huérfanos.

Hoy, a 80 años de la tragedia, los deudos, autoridades y los actuales dueños de la mina, Codelco El Teniente, recordaron este lamentable hecho.

UN HECHO DE CONOTACION NACIONAL

Recordemos que, tras la tragedia, han existido cientos de publicaciones y trabajos gráficos para dar cuenta de la historia.

Una de las obras más destacadas internacionalmente son las incluidas dentro del "Canto General", de Pablo Neruda. Allí, en el poema llamado "Catástrofe de Sewell", Neruda, da cuenta del dolor vivido en 1945. "Sánchez, Reyes, Ramírez, Núñez, Álvarez. Estos nombres son como los cimientos de Chile. El pueblo es el cimiento de la patria. Si los dejáis morir, la patria va cayendo, va desangrándose hasta quedar vacía (...) Hoy es el humo del incendio, ayer fue el gas grisú, anteayer el derrumbe, mañana el mar o el frío, la máquina y el hambre, la imprevisión o el ácido (...) No es el gas: es la codicia la que mata en Sewell".





l obispo de lancagua, nonseñor luillermo Vera, ncabezó al



Descendientes de las víctimas participaron este jueves de una romería efectuada en el campo santo del sector Baquedano.



Una flor fue dejada sobre las lápidas recordatorias.